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! ! ! !戒嗔住的地方在寺庙的后院，这里属于生活区，除
非极其熟悉的施主，一般人都不会到这里来。
戒嗔和戒傲住处的附近有间杂物房，里面放置的

多是一些平日很少用到的物品，多是一些用旧了又舍
不得扔掉的家具之类的东西。

杂物间的门没有锁，平时只是用插销在外面插住，
因为很少有人进去，所以杂物间的门通常都是关着的。
戒嗔每天从住处去佛堂，杂物间是

必经之路。有天早晨，戒嗔从杂物间路
过的时候，忽然发现杂物间的门被人打
开了，望望屋内，除了房屋中间多了一
张桌子，其他也并没有异样，于是戒嗔
也没有多想，顺手便把房门关上了。

到了第二天，戒嗔再次经过杂物间
时，竟然发现杂物间的门又被人打开了，
这一次戒嗔想：莫不是杂物间的插销坏
了，所以房门关不牢，风一吹就打开了？

于是这次戒嗔把门销插上后，特意
用手推了推，结果发现插销是好的。戒
嗔觉得，杂物间的房门是开着还是关上只是一件小事，
既然插销是好的，戒嗔也就懒得细想其中的原因了，戒
嗔再次关上杂物间的门，便赶去佛堂上早课了。

第三天早晨，同样的事情，第三次发生了，杂物间
的门又一次诡异地打开了。
戒嗔一时间，被如此异常现象弄得很是疑惑。戒嗔

想象了很多的可能，觉得是不是两位小师弟戒尘和戒
痴在屋子里捉迷藏的时候，开了门忘记关了，又或者他
们就是打算和戒嗔开个玩笑，有意把戒嗔关上的门一
次又一次地打开。但戒嗔仔细想了想却也不像，因为
两个小师弟起床时间都比戒嗔晚，平日戒嗔起床以
后，都要叫上很久，他们才肯起床，基本上两人都是在

早课开始的最后一刻才会跑进佛堂，哪
里可能提前戒嗔一步去打开房门呢？
戒嗔挺想知道，事情发生的经过，所

以第四天早晨，戒嗔特意起得很早，等在
走道边，想看个究竟，到底是谁在捣乱，反

反复复地把杂物间的门打开。
结果戒嗔看到智惠师父经过杂物间的时候，随手

把插销拔出，然后把门推开，智惠师父也没有进杂物
间，而是径自往佛堂的方向去了。

戒嗔终于找到了答案，原来这些天每天打开杂物
间的人是智惠师父。

戒嗔走进杂物间，屋子里有股怪怪的味道，判断
怪味的来源，是来自杂物间中间放置的那张刚刚重新
油漆过的桌子，戒嗔这才恍然大悟，原来这几天智惠
师父打开杂物间门的目的，就是为了散除这股怪味。

在之前的几天，戒嗔每天站在屋外，凭借着个人
的猜想，去判断这个把房门打开的人的目的，甚至不
断地找寻打开房门的人的错误。

而事实上，直到戒嗔走进房门之后，才发现原来
自己才是错的那个人。
我们有多少次站在屋外判断是非的经历？又有多

少次把多少个猜疑和不解放在别人身上找原因呢？
也许当我们判断人生的是非曲直的时候，也应该

这样想，那个执迷不悟的人也可能正是我们自己。

木野亲之先生的中国情结
沈世纬

! ! ! !他虽已入耄耋之年，
但身板硬朗，精神矍铄，脸
上充满着友善慈祥的微
笑。他不顾年迈，经常奔波
于东京、上海、北京等地，
把一批批日本企业家带到
中国，与中国企业进行合
作，为招商引资穿针引线、
铺路搭桥。作为日本著名
的企业家与社会活动家，
他对中国人民满怀友好、
真挚的情谊，一次次地来
中国访问考察，足迹遍布
中国各地，犹如一位友善
的使者，穿梭于中日之间，
编织着中日友好的纽带。
他就是日本松下电器

株式会社原总裁、松下公
司终身顾问木野亲之先
生。作为日本企业界的著
名人士，他还担任日本中

小企业育成协会会长，日本
通讯、电讯专利审议委员
等职。作为松下创始人的
松下幸之助的高足，他继
承发扬了松下幸之助的经
营理念，把松下公司的事
业推向了新的鼎盛时期。
木野亲之先

生从事中日友好
事业近半个世
纪。他不仅是我
尊敬的长者，也
是过往从密的朋友。我们
的友谊始于上世纪八十年
代。那时，新华社的通讯手
段比较落后，不仅传播速
度慢，而且耗用大量纸张。
总社技术局发扬自力更生
精神，研制了较原始的传
真机，虽然传播速度有所
提高，但发稿时会发出蛙

鸣似的噪音，效果不理想。
有“传真机之父”美誉的木
野亲之先生了解这些情况
后，以极大的勇气打破发达
国家对中国的技术封锁，先
赠送给新华社传真机，后又
向新华社销售了大批传真

机。从此，分社普遍采用传
真机向总社传输稿件，不仅
节约了大量纸张，而且大大
提高了新闻时效，使新华社
通讯技术登上了一个新台
阶。之后，木野亲之先生要
来上海访问，我陪同他参
观了许多地方。!""#年，木
野亲之先生与藤田先生率
领日本电讯数据公司代表
团来沪访问，我陪同他们
拜访了时任上海市市长徐
匡迪先生，商讨合作发展
$%产业有关事宜。我曾应
邀多次访问日本，木野亲
之先生不管工作多忙，都
要抽时间陪同我参观访
问，我们的足迹遍布东京、
横滨、箱根、京都、奈良、大
阪等地，一边参观，一边交

谈，增加了彼此的了解。一
次，木野亲之先生因心脏
病复发而住院开刀，我得
知后，心急如焚，寝食难
安。直到木野亲之先生的
儿子来沪带来了先生报平
安的亲笔信，我牵挂的心

才放松下来。我
患高血压病多
年，木野亲之得
知后，亲自到商
店选购了电动血

压计，赠送给我，并细心地
为我测试血压，反复叮嘱
我饮食起居方面应注意的
问题，使我非常感动。
在彼此交谈中，我感

受到木野亲之先生对中国
友好的炽烈情怀。他对我
说，中日两国虽都
属于东方文明，但
中国文化历史悠
久，源远流长，日本
文化是在吸纳诸如
中国文字等元素后发展起
来的，在这方面，中国永远
是我们的老师。在谈到日
本发动的侵华战争时，木
野亲之先生神色凝重。他
说，这场战争给中国人民
带来了深重的灾难，日本
军国主义对中国犯下了滔
天罪行。日本人民虽然也
是这场战争的受害者，但

我们也深感内疚与不安。
我们要以史为鉴，深刻反
省，吸取惨痛的历史教训。
中日两国人民要世世代代
友好下去，我愿为中日两
国的友好事业竭尽全力。
在谈到中国奉行邓小平的
改革开放政策时，木野亲
之先生喜形于色。木野亲
之先生也是开放政策的践
行者。早在上世纪八十年
代，当中国宣布国门洞开
时，他就以敏锐的目光与
非凡的勇气，抓住历史机
遇，力排各种非议，推动松
下公司决策层下决心开拓
中国市场，与中方合资合作
兴办企业。在他的支持推
动下，目前松下公司在中

国的合资企业颇具
规模。现在市场上
销售的松下电器产
品，大都是中日合资
企业生产的。
中日两国实现中日邦

交正常化，首先是由民间
力量推动的，其中池田大
作领导的创价协会起了重
要作用。木野亲之先生作为
创价协会的精英，协助池田
大作为推动中日邦交奔走
呼号，做了许多卓越成效
的工作，为中日两国友好
事业作出了宝贵贡献。

渣豆腐
梁 燕

! ! ! !小时候，每看到母亲泡黄豆就开始
心里不舒服，因为母亲十有八九是要做
渣豆腐。母亲会请外面卖豆浆的人将豆
子粗粗地磨一下，然后将豆浆和豆渣统
统带回家，放到大锅里煮着。在锅里煮
着豆浆的时候，母亲就匆匆洗菜切菜。
那些菜大都是白菜帮，或者是青菜比较
老的部分，有萝卜的季节还会加上萝
卜，因为量比较大，母亲切得又快又粗，
让人觉得她做这事的时候非常不认真。
我每每看到母亲潦草的样子，首先就觉
得将要做出来的东西不会很好吃。这个
时候锅里的豆浆豆渣翻滚起来了，母亲
哗一下将那些品质并不是很好的菜一
股脑倒进了锅里。等到加了这么多菜的
豆浆又一次翻滚起来，母亲就把火调
小，稍微焖一下，渣豆腐就做好了。

如果做了渣豆腐，那么接下来的第
一餐，每人都会有一碗这种既有菜又有
汤的渣豆腐。我很讨厌豆浆里带的菜
味，每次都小心地撇开菜，只盛汤。虽然

只有汤，但里面都是粗粗的豆渣，喝下
去还是会觉得嗓子眼被豆渣戳到了，所
以每次吃渣豆腐脸都拉得老长。

喝了一次汤之后，母亲那一锅渣豆
腐剩下的就几乎没有汤汁了，母亲把它
收起来，第二天餐桌上会有一道菜：炒
渣豆腐。多放一点油，
最好是猪油，放上葱
花爆一爆锅，香味四
溢，然后倒进去一盘
渣豆腐，翻炒翻炒，就
可以出锅了。这炒渣豆腐吃起来又香又
软，我虽然不是特别爱，但脸绝没有喝
渣豆腐的时候那么长了。

等到年龄稍长，反抗的意识强了，
觉得这渣豆腐怕也没有很多营养，有一
天终于得到豁免，母亲不强求我喝稀稀
的渣豆腐了。因为母亲的宽松，再见到
渣豆腐或者母亲做渣豆腐时，心情平静
了很多，兴致好的时候也会主动帮母亲
搭把手，努力把菜切得细一些，或者挑

选好一些的菜。
渣豆腐就这样经常出现在我的童

年、少年时代，直到远远地离开家，到一
个渣豆腐的影子也见不到的地方。渣豆
腐沉淀到我的记忆深处，无声无息了。

可是有一天，渣豆腐来势汹汹地从
记忆深处涌上来。那
是怀孕初期，呕吐得
厉害，没有胃口吃任
何东西。那天躺在床
上，忽然想起渣豆腐，

一想起来就无法控制，马上变成很想很
想，渣豆腐的味道让我揪心揪肺地想。
母亲在电话里给我出主意，是不是可以
到豆腐坊要一点干净的豆渣，自己加上
菜炒一炒？我们照做了，但是因为豆腐
坊的豆渣是完全的渣，不含什么豆了，
所以那个味道离母亲的渣豆腐还有好
远好远。

有一次，偶然发现自家的料理机能
磨豆浆，粗细可以自己掌握。于是马上

泡了豆子来试验，果然，一些豆子打磨
不到一分钟，出来的就大致是母亲做渣
豆腐的豆浆的样子了。按照母亲的步骤
做好了一锅渣豆腐，我满足地先盛出一
碗汤喝，是记忆中的味道啊，带着菜味
的豆汁，带着许多亲切的记忆扑面而
来，我似乎完全忘记了曾经的不喜欢，
只觉得这味道贴心贴肺地让人满足。汤
汁喝完了，我依照自己的理解，变通了
一下母亲的炒法，在炒渣豆腐的时候加
了一些肉丁，喜欢辣的时候就加一点辣
椒。那个香啊，满满的全是幸福的味道。
给邻居们送过我的渣豆腐，大家都

觉得很香。鼓励小儿来吃，他矜持地评
价：是挺香的，但吃的时候嗓子好像不舒
服。呵呵，我不强求他，这渣豆腐怕是给
成人的，特别是给那思乡的成人的吧。
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! ! ! !我与主持人陆澄上世纪八十年代末就熟识了，记
得那是在一次全国汉语口语学术研讨会上，当时他还
在某高校教书。二十多年的交往，他的说话风格始终未
变，思维反应之迅速，口语表达之机智，总会让人听后

心情为之一快，现场气氛顿时活跃起来。
我有幸最早拜读了陆澄将自己当

众口语传播的丰富语料整理成的这本
《说给你看———主持的幽默与情采》，读
后觉得他的“搭”功了得：第一，思巧，
“搭”得微妙。说话时除了对那些能生发
新话语的有价值的已知信息具有很强
的捕捉能力，并迅速找到思维的起点和
终点，以及联系思维起点与终点的有效
途径；更能推陈出新，表达出全新的意
义来而且浑然天成。第二，情真，“搭”得
深切。说话时皆为抒发自己的心怀，语

言简练，毫无“淫丽而泛滥”之“语风”，喜乐爱怜由衷
而发，做到了“为情而造文”，而非“为文而造情”。第
三，辞采，“搭”得考究。言语的真义既没被文采所掩
盖，也没因缺乏文采而影响言语的真义。古人云：“情
者文之经，辞者理之纬”。思想感情是文采的经线，言
辞是思想内容的纬线，陆澄说话时二者都不曾偏废。
第四，趣浓，“搭”得生动。陆澄习惯于以语流暗示的语
义方向的突然改变，造成听者心理期待突然扑空的方
法创作和表现幽默，常让听者感受到一种情趣。

口语传播的“搭”功大多是临场的发挥，要求口语
传播者有快速的判断力、反应力和泰山崩于前而不乱
的心理素质，以及随手拈来皆成文章的文化底蕴。赵
忠祥深有体会地说过，“在神采飞扬、妙
语连珠的背后是刻苦的钻研与常备不
懈的努力形成的才华。”因此，要像陆澄
一样“搭”出水平来，就必须平时做到
“厚积”，即积知识、积经验，而且能够不
断地提高自己的感知能力，优化自己的思维品质，才
能在口语传播时来个左右逢源。

这本书的个性和看点还在于“例”外有“析”，两部
分相映成趣，尤其难得的是陆澄从自我的思维层面
“析”出言语行为的深层机理和语用效果的内部规律，
把看似“只可意会”的即兴发挥的奥秘“言说”了出来。
我曾读到过陆澄以“信息交合”理论阐述电视节目构
思艺术的论文，文中提到“信息交合”理论普遍的应用
价值，看得出，这一理论已经化入了陆澄的“搭”功，选
入书中的十余篇节目稿中所呈现的奇妙构思，无疑也
一并得益于此。这也就是陆澄的另一手“搭”功了：以
口语传播等学科的理论学养，为口语实践“搭”牢了实
践的基础。一个口语传播工作者，能如此亲敬理论并
付诸应用，可嘉。 !本文为"说给你看###主持的

幽默与情采$序%有删节& '

拟张衡四愁诗
陈以鸿

! ! ! !我所思兮在汉语%欲

往从之路常阻& 侧身东望

泪如雨& 仓颉遗我方块字%

何以报之唯敬止&中外杂糅

殊可耻%民族尊严非小事&

我所思兮在人丛% 欲往从之毒雾

浓&侧身南望泪溶溶&自然赐我清澄境%

何以报之美且净& 安得环球悉禁烟%长

教空气保新鲜&

我所思兮在通衢%欲往

从之险足虞& 侧身西望泪

盈裾&路口示我红绿灯%何

以报之安全行& 交通法规

须切记%生命毕竟非儿戏&

我所思兮在格律%欲往从之景非昔&

侧身北望泪沾臆&前贤授我妙词章%何以

报之循周行&悠悠国史五千年%文化传承

责在肩&

流浪汉
春 梅

! ! ! !这个流浪汉有些特别。
他穿得破旧却整洁，坐姿也
端端正正。穿着袜子的双脚
认认真真地晒着太阳，左边
是一双摆放得整整齐齐的
鞋。右边的一个包袱皮上，摆放着一些物品，想来是他
仅有的一些家当———隔得有些远，看不太清。

我对这个流浪汉很是好奇，但盯着人家看总有些
心虚。正欲转开目光，他抬起了头，眼里没有因常遭遇
侮辱而激起的警觉甚至戾气，只有一片平和与友善。我
朝他笑笑，他也笑笑，然后继续晒他的太阳。
我突然想起，我所热爱的许多中外诗人，也热爱着

四处游吟的流浪岁月。正是在这样的流浪中，他们收获
了那些从土里长出来、像稻谷一样朴素清香、世代流传

的诗篇。即使是在当代，依
然有周云蓬那样的民谣诗
人与歌手，在漫游中歌唱
土地，歌唱生命。我相信他
那些质朴的歌，将像他所
热爱的《诗经》中的那些
“风”，长久地吹拂这片正
渐渐丢失灵魂的土地。
或许我眼前的这位流

浪汉，正是一位继承这古
老传统的游吟诗人？
半夜，我在温暖的房

间醒来，对抗自己的失眠。
诗人“在神圣的黑夜中走
遍大地”的诗性，哲人“我
思故我在”的哲思，而这个
流浪汉，此时此刻，是否一
切安好？

古
镇
春
韵

#中
国
画
$

胡
振
郎

! ! ! !佳木斯路%尽管

不是很有名% 漫步

其上%却能勾起一串

串记忆&

! ! ! !前几天开题报告会，
老师们为了标题里一个词
的用法互相辩驳，争论了
半天。一时间，场内唇枪舌
战，热闹非凡，各种思想火
花摩擦碰撞之激烈程度，
不亚于一场辩论会。不过
争完，气氛马上回复友好。

文人相争自古有之，
因为言论观点总有于己
不合之时。庄子惠子关于
“鱼之乐”的争论流芳后
世便是明证。学术讨论纯
粹是各种思想、意见之间
的交锋对峙、你来我往，
无关人际关系，更不能人
身攻击。但曹丕在《典论·
论文》中说：“夫人善于自
见，而文非一体；鲜能备
善，是以各以所长，相轻
所短。”便是文人相争的另
一层意味了。

潘 炜

文人之争


